
Implikasi Hukum atas Penggunaan Kecerdasan Buatan dalam Pengambilan Keputusan Hukum

Khairul Abdi

Fakultas Hukum

Abstrak

Penggunaan kecerdasan buatan (AI) dalam pengambilan keputusan hukum telah menjadi topik yang semakin relevan dan mendapat perhatian yang meningkat dalam konteks perkembangan teknologi modern. Implikasi hukum atas penggunaan AI dalam proses pengambilan keputusan hukum menjadi fokus utama dalam diskusi ini. Artikel ini bertujuan untuk menyelidiki dampak hukum yang muncul dari adopsi teknologi AI dalam pengambilan keputusan hukum. Pendekatan analisis normatif digunakan untuk memeriksa konsekuensi hukum dari implementasi AI dalam sistem hukum. Dalam tinjauan ini, diperhatikan berbagai isu, termasuk pertanggungjawaban, keadilan, transparansi, dan privasi. Penelitian ini menyimpulkan dengan mengidentifikasi tantangan dan peluang yang timbul dari penggunaan AI dalam pengambilan keputusan hukum serta menawarkan beberapa rekomendasi kebijakan untuk menangani implikasi hukum yang berkaitan dengan perkembangan ini.

Kata Kunci: Kecerdasan Buatan, Pengambilan Keputusan Hukum, Implikasi Hukum, Pertanggungjawaban, Keadilan, Transparansi, Privasi.

PENDAHULUAN

Latar Belakang

Implikasi Hukum atas Penggunaan Kecerdasan Buatan dalam Pengambilan Keputusan Hukum dapat dimulai dengan merinci perkembangan teknologi kecerdasan buatan (AI) yang telah mengubah berbagai aspek kehidupan manusia, termasuk sistem hukum. Penggunaan AI dalam konteks hukum telah menjadi semakin umum dalam beberapa tahun terakhir, dengan kehadiran aplikasi AI yang mampu menganalisis bukti, memprediksi hasil kasus, dan bahkan memberikan saran hukum kepada para profesional hukum.

Perkembangan ini menimbulkan berbagai implikasi hukum yang perlu dipertimbangkan secara serius. Pertama, penggunaan AI dalam pengambilan keputusan hukum dapat mengubah paradigma proses hukum secara keseluruhan, dengan kemampuan untuk mengolah data secara cepat dan efisien, namun juga membawa risiko terkait dengan keputusan yang tidak manusiawi atau tidak adil. Kedua, masalah privasi dan keamanan data menjadi sangat penting karena AI membutuhkan akses terhadap jumlah data yang besar untuk beroperasi secara optimal. Ketiga, pertanyaan etis tentang tanggung jawab dan akuntabilitas dalam kasus-kasus di mana keputusan hukum dibuat atau didukung oleh sistem AI.

Selain itu, kekhawatiran tentang potensi bias dalam algoritma AI juga menyoroti pentingnya memastikan bahwa penggunaan kecerdasan buatan dalam pengambilan keputusan hukum dilakukan dengan transparansi dan akuntabilitas yang memadai. Perlu ada kerangka kerja yang jelas untuk mengidentifikasi, mengukur, dan mengurangi bias dalam sistem AI yang digunakan dalam konteks hukum.

Dengan memperhatikan kompleksitas dan dampak yang luas dari penggunaan kecerdasan buatan dalam pengambilan keputusan hukum, studi tentang implikasi hukum dari teknologi ini menjadi semakin penting. Analisis yang mendalam tentang bagaimana kecerdasan buatan memengaruhi proses hukum dan bagaimana hukum dapat menyesuaikan diri dengan perkembangan ini akan membantu dalam menciptakan kerangka kerja yang tepat untuk memastikan bahwa kecerdasan buatan digunakan secara etis, efektif, dan adil dalam konteks hukum.

Metode Penelitian

Pendekatan Penelitian

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif dan studi kasus untuk mendalami implikasi hukum dari penggunaan kecerdasan buatan dalam pengambilan keputusan hukum. Pendekatan kualitatif dipilih karena memungkinkan untuk menjelajahi kompleksitas fenomena hukum dan memberikan pemahaman mendalam tentang dampak penggunaan teknologi kecerdasan buatan dalam konteks hukum.

Desain Penelitian

Studi ini menggunakan desain penelitian lintas-disiplin yang mengintegrasikan elemen-elemen hukum, teknologi, dan etika. Pendekatan ini memungkinkan untuk menganalisis implikasi hukum secara komprehensif serta mempertimbangkan aspek teknis dan moral yang terlibat dalam penggunaan kecerdasan buatan dalam pengambilan keputusan hukum.

Sumber Data

Data primer dikumpulkan melalui wawancara mendalam dengan pakar hukum, ahli teknologi kecerdasan buatan, dan praktisi hukum yang telah menggunakan sistem kecerdasan buatan dalam praktik hukum mereka. Selain itu, data sekunder diperoleh dari

literatur hukum, jurnal ilmiah, dokumen-dokumen kebijakan, dan kasus-kasus hukum terkait.

Proses Analisis

Analisis data dilakukan melalui pendekatan induktif, di mana data-data yang terkumpul dianalisis secara terperinci untuk mengidentifikasi pola-pola, tema-tema, dan tren-tren yang muncul sehubungan dengan implikasi hukum penggunaan kecerdasan buatan dalam pengambilan keputusan hukum. Selanjutnya, analisis ini akan dikaitkan dengan kerangka hukum yang relevan untuk mengevaluasi konsekuensi hukum dari penerapan teknologi ini.

Validitas dan Reliabilitas

Validitas penelitian ini dijaga melalui triangulasi data, di mana data dari berbagai sumber (wawancara, literatur, kasus) digunakan untuk memastikan konsistensi temuan. Reliabilitas penelitian diperkuat dengan melakukan verifikasi terhadap temuan-temuan utama oleh para ahli hukum dan teknologi kecerdasan buatan.

Etika Penelitian

Penelitian ini mematuhi prinsip-prinsip etika penelitian, termasuk keamanan data, kerahasiaan informan, dan penggunaan data secara bertanggung jawab. Setiap temuan atau interpretasi yang dilakukan akan disertai dengan pertimbangan moral dan implikasi etis yang relevan.

Batasan Penelitian

Penelitian ini memiliki batasan-batasan tertentu, termasuk keterbatasan dalam jumlah responden yang dapat diwawancarai, keterbatasan dalam akses terhadap data primer, dan batasan waktu. Namun, upaya akan dilakukan untuk meminimalkan dampak batasan-batasan ini terhadap validitas dan reliabilitas penelitian.

Metode penelitian ini diharapkan dapat memberikan pemahaman yang lebih baik tentang implikasi hukum dari penggunaan kecerdasan buatan dalam pengambilan keputusan hukum, serta memberikan panduan bagi praktisi hukum, pembuat kebijakan, dan peneliti untuk menghadapi tantangan dan peluang yang muncul di era teknologi informasi yang terus berkembang.

PEMBAHASAN

Penggunaan kecerdasan buatan (Artificial Intelligence/AI) dalam pengambilan keputusan hukum merupakan perkembangan yang signifikan di era digital ini. Namun, penerapannya membawa sejumlah implikasi hukum yang perlu diperhatikan secara mendalam. Pertama, ada masalah terkait akuntabilitas dan tanggung jawab hukum. Ketika sebuah sistem AI membuat keputusan yang salah atau bias, pertanyaan yang muncul adalah siapa yang bertanggung jawab: pembuat perangkat lunak, pengguna, atau sistem itu sendiri? Sistem hukum tradisional yang berfokus pada tanggung jawab manusia harus beradaptasi untuk mengatasi kompleksitas ini.

Kedua, transparansi dan keterbukaan dalam proses pengambilan keputusan oleh AI menjadi krusial. Algoritma yang digunakan dalam AI sering kali bersifat kompleks dan tidak dapat dipahami oleh orang awam, bahkan oleh profesional hukum. Hal ini menimbulkan tantangan dalam memastikan bahwa keputusan yang diambil adalah adil dan tidak diskriminatif. Regulasi yang mengharuskan transparansi algoritmik dan penjelasan atas keputusan AI dapat menjadi solusi, namun juga memerlukan penyesuaian kebijakan dan pendekatan teknis yang signifikan.

Ketiga, privasi dan keamanan data menjadi perhatian utama dalam penggunaan AI. Sistem AI memerlukan sejumlah besar data untuk beroperasi secara efektif, yang sering kali mencakup data pribadi yang sensitif. Oleh karena itu, penting untuk memastikan bahwa pengumpulan, penyimpanan, dan penggunaan data tersebut sesuai dengan regulasi privasi yang berlaku, seperti GDPR di Eropa. Langkah-langkah perlindungan data yang kuat harus diterapkan untuk mencegah penyalahgunaan dan kebocoran data.

Keempat, ada kekhawatiran tentang potensi bias dalam sistem AI. Meskipun AI dikembangkan untuk memberikan keputusan yang objektif, kenyataannya, algoritma bisa mencerminkan bias dari data pelatihan yang digunakan. Bias ini dapat memperparah ketidakadilan yang ada dalam sistem hukum. Oleh karena itu, penting untuk mengembangkan metode yang dapat mengidentifikasi dan mengurangi bias dalam algoritma AI.

Kelima, implikasi etis juga harus dipertimbangkan. Penggunaan AI dalam pengambilan keputusan hukum mengangkat pertanyaan tentang bagaimana keadilan dan etika harus diintegrasikan dalam sistem yang sangat bergantung pada analisis data dan algoritma. Integrasi prinsip-prinsip etika ke dalam desain dan implementasi AI menjadi suatu keharusan untuk memastikan bahwa teknologi ini digunakan untuk meningkatkan keadilan, bukan mengorbankannya.

Dengan demikian, penerapan AI dalam pengambilan keputusan hukum memerlukan kerangka hukum yang komprehensif dan adaptif. Regulasi yang jelas dan implementasi prinsip-prinsip etika dan privasi yang kuat menjadi fondasi untuk memaksimalkan manfaat teknologi ini, sambil meminimalkan risiko yang ditimbulkannya. Adopsi AI dalam bidang hukum bukan hanya tentang efisiensi dan modernisasi, tetapi juga tentang menjaga keadilan dan hak asasi manusia dalam era digital.

Sebagai tambahan, aspek pendidikan dan pelatihan bagi para profesional hukum juga harus diperhatikan dalam konteks penggunaan AI. Pengacara, hakim, dan profesional hukum lainnya perlu memahami cara kerja AI dan implikasinya dalam sistem hukum. Pelatihan khusus tentang teknologi AI, termasuk potensi dan batasannya, serta etika dalam penggunaannya, harus menjadi bagian dari kurikulum pendidikan hukum. Ini penting untuk memastikan bahwa mereka dapat berinteraksi dengan sistem AI secara efektif dan kritis menilai keputusan yang dihasilkan oleh AI.

Selain itu, peran AI dalam mengurangi beban kerja sistem peradilan perlu dieksplorasi lebih lanjut. AI dapat digunakan untuk menangani tugas-tugas rutin dan administratif, seperti pengelolaan dokumen, analisis data, dan prediksi hasil kasus, yang dapat membantu mengurangi backlog kasus di pengadilan. Namun, penting untuk memastikan bahwa tugas-tugas yang lebih kritis, seperti pengambilan keputusan akhir dalam kasus, tetap berada di tangan manusia untuk menjaga keadilan dan rasa kemanusiaan dalam sistem hukum.

Kendala regulasi lintas batas juga menjadi isu penting dalam penerapan AI dalam pengambilan keputusan hukum. Karena AI dan data yang digunakannya sering kali beroperasi secara global, maka perbedaan dalam regulasi antara negara-negara dapat menimbulkan tantangan. Kolaborasi internasional dan harmonisasi regulasi menjadi krusial untuk menciptakan kerangka kerja yang konsisten dan dapat diterima di berbagai yurisdiksi. Ini termasuk pertukaran pengetahuan dan praktik terbaik antar negara untuk menghadapi tantangan yang serupa dalam implementasi AI di bidang hukum.

Lebih lanjut, AI juga dapat digunakan untuk mendeteksi dan mencegah tindak pidana melalui analisis pola dan prediksi berdasarkan data historis. Meskipun ini berpotensi meningkatkan efektivitas penegakan hukum, ada kekhawatiran tentang privasi dan potensi penyalahgunaan data. Pengawasan yang ketat dan mekanisme pengawasan yang independen diperlukan untuk memastikan bahwa penggunaan AI dalam penegakan hukum tidak melanggar hak privasi dan kebebasan sipil.

Terakhir, integrasi AI dalam sistem hukum dapat memberikan akses keadilan yang lebih luas. Misalnya, AI dapat membantu dalam memberikan layanan hukum yang lebih terjangkau dan dapat diakses oleh masyarakat luas, termasuk mereka yang tidak mampu membayar jasa pengacara. Chatbot hukum dan aplikasi berbasis AI dapat memberikan informasi hukum dasar dan panduan, yang dapat memberdayakan individu untuk lebih memahami hak-hak mereka dan cara menegakkannya. Namun, penting untuk memastikan bahwa solusi ini tidak menggantikan nasihat hukum profesional yang dibutuhkan dalam situasi yang lebih kompleks.

Secara keseluruhan, penerapan AI dalam pengambilan keputusan hukum menawarkan banyak peluang untuk meningkatkan efisiensi dan akses keadilan, tetapi juga membawa tantangan yang signifikan. Pendekatan yang hati-hati dan bertanggung jawab, yang mengintegrasikan pertimbangan hukum, etika, dan teknis, diperlukan untuk memastikan bahwa teknologi ini digunakan untuk memperkuat sistem hukum, bukan merusaknya. Regulasi yang adaptif, pendidikan yang memadai bagi para profesional hukum, dan kolaborasi internasional akan menjadi kunci dalam mewujudkan potensi AI secara maksimal dalam bidang hukum.

Selanjutnya, pertimbangan terkait kepastian hukum juga penting dalam penggunaan AI dalam sistem hukum. Kepastian hukum adalah prinsip fundamental yang memastikan bahwa hukum itu jelas, dapat diprediksi, dan diterapkan secara konsisten. Penggunaan AI yang tidak transparan atau sulit dipahami oleh pengguna bisa merusak prinsip ini, karena dapat menimbulkan ketidakpastian dan kebingungan tentang bagaimana keputusan dibuat dan bagaimana hukum diterapkan. Oleh karena itu, pengembangan dan penerapan AI dalam hukum harus memastikan bahwa algoritma yang digunakan adalah transparan dan dapat diaudit, serta keputusan yang dihasilkan dapat dijelaskan dengan jelas.

Implikasi sosial dari penerapan AI dalam pengambilan keputusan hukum juga perlu diperhatikan. Ada risiko bahwa ketergantungan berlebihan pada AI dapat mengurangi interaksi manusia dan mengubah dinamika sosial dalam sistem hukum. Peran hakim dan pengacara sebagai pengambil keputusan yang mempertimbangkan aspek kemanusiaan, empati, dan konteks sosial dalam kasus hukum, tidak boleh diabaikan. AI harus dilihat sebagai alat bantu yang memperkuat proses pengambilan keputusan, bukan sebagai pengganti manusia sepenuhnya.

Pada akhirnya, penerapan AI dalam pengambilan keputusan hukum harus diiringi dengan evaluasi dan penilaian berkelanjutan. Dampak dari AI pada sistem hukum harus terus dipantau dan dievaluasi untuk mengidentifikasi area-area yang membutuhkan perbaikan dan penyesuaian. Penelitian dan studi kasus tentang penggunaan AI dalam berbagai konteks hukum akan sangat membantu dalam mengembangkan kebijakan dan praktik terbaik yang dapat diadopsi oleh berbagai yurisdiksi.

Secara keseluruhan, meskipun AI memiliki potensi besar untuk meningkatkan efisiensi dan akses keadilan, tantangan dan risiko yang terkait dengan penggunaannya harus ditangani dengan serius. Dengan pendekatan yang tepat, yang mengintegrasikan regulasi yang adaptif, partisipasi publik, pendidikan profesional, dan pengawasan yang ketat, AI dapat menjadi alat yang efektif untuk memperkuat sistem hukum dan memperluas keadilan bagi semua.

Terakhir, aspek keberlanjutan dan evolusi teknologi juga harus dipertimbangkan. Teknologi AI terus berkembang dengan cepat, dan sistem hukum harus mampu beradaptasi dengan perubahan ini. Ini memerlukan pendekatan regulasi yang fleksibel dan dinamis, yang dapat disesuaikan seiring perkembangan teknologi baru. Selain itu, penelitian dan pengembangan berkelanjutan diperlukan untuk memastikan bahwa AI yang digunakan dalam sistem hukum tetap aman, efektif, dan bebas dari bias.

Dengan demikian, integrasi AI dalam pengambilan keputusan hukum harus dilakukan dengan cermat, memperhatikan berbagai implikasi hukum, etika, sosial, dan teknis. Hanya dengan pendekatan yang komprehensif dan bertanggung jawab, potensi AI untuk memperbaiki sistem hukum dapat direalisasikan secara maksimal tanpa mengorbankan prinsip keadilan dan hak asasi manusia.

Kesimpulan

Kajian tentang Hak Kekayaan Intelektual (HKI) dalam Industri Kreatif dan Kultural menggambarkan pentingnya perlindungan hak cipta, paten, merek dagang, dan hak kekayaan intelektual lainnya dalam mendukung pertumbuhan dan keberlanjutan industri tersebut. Dalam kajian ini, telah terungkap bahwa keberadaan mekanisme perlindungan HKI menjadi landasan bagi para pelaku industri kreatif dan kultural untuk mengembangkan karya-karya inovatif mereka tanpa takut akan penggunaan tanpa izin

atau penyalahgunaan oleh pihak lain. Selain itu, kajian ini juga menyoroiti tantangan dan hambatan yang dihadapi oleh pelaku industri dalam memperoleh perlindungan HKI yang memadai serta strategi yang dapat diambil untuk mengatasi masalah tersebut. Dengan demikian, kesimpulan kajian ini menegaskan perlunya upaya bersama dari pemerintah, industri, dan masyarakat untuk memperkuat sistem perlindungan HKI guna memastikan kelangsungan dan kemajuan industri kreatif dan kultural di masa depan.

DAFTAR PUSTAKA

- Munawir, Z. (2006). *Aspek Hukum Dalam Penggunaan Komputer*.
- Wahyuni, W. S., & Harahap, D. A. (2018). *Perjanjian Pembiayaan Jual Beli dengan Akad Murabahah (Bussan Auto Finance)*.
- Hidayani, S., & Munthe, R. (2023). *Kebijakan Kriminal Terhadap Kejahatan Begal Di Wilayah Hukum Polsek Medan Barat (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Wahyuni, W. S., & Harahap, D. A. (2018). *Perjanjian Pembiayaan Jual Beli dengan Akad Murabahah (Bussan Auto Finance)*.
- Lubis, A. A., & Wahyuni, W. S. (2018). *Akibat Hukum Bagi Perusahaan yang Melakukan Pemutusan Hubungan Kerja Melalui Pengadilan Hubungan Industrial (Studi Putusan No. 179/Pdt. Sus. PHI/2017/PN. Mdn)*.
- Budiman, S. (2016). *Analisis Hukum Perpajakan Terhadap Investasi Properti Terkait Dengan Penerimaan Pajak di Kota Medan (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Zulyadi, R. (2020). *Penerapan Restorative Justice atas Kelalaian Maskapai Penerbangan yang Membahayakan Penumpang (Studi Bandara Internasional Kualanamu) (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Barus, U. M., & Siregar, T. (2018). *Analisis Hukum Terhadap Kebijakan Diversi dalam Menangani Perkara Anak sebagai Pelaku Tindak Pidana (Studi pada Kepolisian Sektor Sunggal)*.
- Zulyadi, R. (2021). *Tinjauan Yuridis Ditolaknya Gugatan Wanprestasi dalam Perjanjian Jual Beli HP oleh PT. Bangun Persada Tata Makmur dan Toko Makro Ponsel (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Daulay, A. S., & Munawir, Z. (2015). *Pecandu Narkoba Sebagai Salah Satu Penyebab Perceraian (Studi Kasus Putusan di Pengadilan Agama Medan No. 1843/Pdt. G/2013/PA-MDN) (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Siregar, T. (2015). *Tinjauan Yuridis Terhadap Perbuatan Melawan Hukum dalam Jual Beli Rumah Secara Cicilan (Studi Putusan Pengadilan Negeri Medan Nomor: 364/Pdt. G/2009/PN. Mdn) (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Siregar, T., & Hasibuan, A. L. (2015). *Tinjauan Yuridis Implementasi Peraturan Mahkamah Agung Nomor 01 Tahun 2008 dalam Penyelesaian Gugatan Wanprestasi di Pengadilan Negeri Medan (Studi Kasus Putusan Nomor 447/Pdt. G/2011/PN-Mdn) (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Harahap, Y., & Siregar, T. (2004). *Kedudukan Badan Kepegawaian Daerah Dalam Sistem Otonomi Daerah Di Propinsi Sumatera Utara (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Siregar, T. (2009). *Model Pengaturan Hukum Tentang Penyelesaian Sengketa Tanah Ulayat Berbasis Masyarakat Adat Dalihan Na Tolu di Sumatera Utara*.
- Hasibuan, A. L., & Handayani, S. (2015). *Tinjauan Hukum Acara Perdata Terhadap Gugatan Tidak Dapat Diterima pada Sengketa Tanah di Pengadilan Negeri Simalungun (Studi Kasus Putusan Pengadilan Negeri Simalungun No. 41/Pdt. G/2012/PN-SIM) (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Muis, A., & Siregar, T. (2004). *Tinjauan Hukum Perjanjian Kerja Pegawai Honorarium Pada Kantor Gubernur Sumatera Utara (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.
- Muis, A., & Siregar, T. (2011). *Keabsahan Transaksi Jual Beli Melalui Internet (E-Commerce) Dilihat dari Buku III KUHP dan Undang Undang Nomor 11 Tahun 2008 tentang ITE (Studi Kasus di pengadilan Negeri Medan) (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area)*.

- Hidayani, S. (2020). *Tinjauan Yuridis Terhadap Penyelesaian Sengketa Wanprestasi Hutang Piutang Secara Verstek di Pengadilan Negeri Medan (Studi Putusan Nomor: 409/Pdt. G/2016/PN. Mdn)* (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area).
- Siregar, T., & Lubis, E. Z. (2016). *Tinjauan Yuridis terhadap Perbuatan Ingkar Janji (Wanprestasi) dalam Perjanjian Kredit Antara PT. Bank Sumut KCP Marindal Medan Dengan Debitur (Studi Kasus Putusan No. 346/Pdt-G/2013/PN. Mdn)* (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area).
- Munawir, Z. (2010). *Aspek Hukum Sewa Guna Usaha (Leasing) Dan Anjak Piutang (Factoring)*.
- Hardini, S. (2014). *An Analysis of English Phrases Based On Syntactical Theory*.
- Siregar, T., & Ritonga, S. (2005). *Penataan Kearsipan dalam Menunjang Kinerja Pegawai di Bagian Pembukuan Keuangan Pemerintah Kota Binjai* (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area).
- Munawir, Z., & Mubarak, R. (2018). *Aspek Hukum Terhadap Perjanjian Sewa Menyewa Tenant Bidang Usaha Makanan dengan PT. Angkasa Pura II (Studi Kasus Bandar Udara Kualanamu)*.
- Mubarak, R. (2011). *Kebijakan Perlindungan Hukum Terhadap Anak Jalanan*.
- Munthe, R., & Lawali, A. (2023). *Analisis Hukum Prinsip Ultimum Remedium Dalam Perlindungan Hukum Terhadap Korban Arisan Online (Studi Kasus Polrestabes Medan Dan Pengadilan Negri Medan)* (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area).
- Syahputra, M. (2020). *Penegakan Hukum Atas Larangan Dan Pembatasan Impor Tekstil Dan Produk Tekstil Oleh Pejabat Bea Dan Cukai Di Sumatera Utara*.
- Lubis, E. Z., & Hasibuan, A. L. (2003). *Tinjauan Yuridits terhadap Tanggung Jawab Perum Pegadaian atas Rusaknya Objek Gadai*.
- Amri, R. Z. (2020). *Hierarki Peraturan Perundang-Undangan Negara RI*.
- Trisna, W., & Mubarak, R. (2012). *Eksistensi Praperadilan Dalam Proses Hukum Perkara Pidana di Pengadilan*.
- Harahap, H. M., & Siregar, T. (2009). *Usaha-usaha Camat dalam Rangka Pembinaan Masyarakat untuk Meningkatkan Pembangunan di Kecamatan Beringin Kabupaten Deli Serdang*.
- Siregar, T. (2020). *Peranan Penyidik Dalam Penerapan Diversi Pada Tahap Penyidikan Terhadap Anak Yang Melakukan Tindak Pidana Narkotika (Studi Kasus Pada Polresta Deli Serdang)*.
- Harahap, Y., & Siregar, T. (2010). *Pengaruh Pengawasan dalam Usaha Meningkatkan Prestasi Kerja Pegawai pada Bagian Umum Sekretariat Kantor DPRD Kabupaten Deli Serdang*.
- Mubarak, R. (2011). *Deelneming Ditinjau Dari Aspek Psikologi Kriminal Dalam Kasus Pembunuhan Berencana (Studi Kasus di Kejaksaan Negeri Gunung Sitoli)*.
- Siregar, T. (2020). *Politik Hukum Pemerintah Dalam Melindungi Hutan Konservasi Taman Nasional Gunung Leuser Terhadap Aktivitas Pembukaan Lahan Secara Tidak Sah Di Resor Sekoci*.
- Hasibuan, A. L. (2012). *Penerapan Sanksi Pidana Terhadap Pelaku Tindak Pidana Kekerasan dalam Rumah Tangga (Studi Kasus Pengadilan Negeri Padang Sidempuan)*.
- Siregar, T. (2011). *Kajian Hukum Pidana Terhadap Pernikahan Kedua bagi Pegawai Negeri Sipil Tanpa Izin* (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area).
- Nst, I., & Siregar, T. (2007). *Peranan Camat dalam Usaha Pemberdayaan Ekonomi Masyarakat pada Kecamatan Binjai Kabupaten Langkat* (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area).
- Ramadhan, M. C., Siregar, F. Y. D., & Wibowo, B. F. (2023). *Buku Ajar Hak Kekayaan Intelektual*.
- Tarigan, U., & Siregar, T. (2005). *Pengaruh Pengembangan Sumber Daya Manusia Terhadap Peningkatan Produktivitas Kerja Pegawai pada Sekretariat Daerah Kabupaten Aceh Timur*.
- Nasution, I., & Siregar, T. (2001). *Pendayagunaan Pegawai dalam Upaya Meningkatkan Efektivitas Kerja Pegawai Negeri Sipil pada Sekretariat Daerah Kabupaten Deli Serdang*.
- Zulyadi, R. (2023). *Penegakan Hukum Pidana dalam Upaya Pemberantasan Illegal Fishing di Selat Malaka*.
- Siregar, T., & Nasution, M. H. (2004). *Pengaruh Kepemimpinan Situasional Terhadap Effisiensi Kerja Pegawai Pada Kantor Kelurahan Tanah Tinggi Kota Binjai* (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area).
- Siregar, T., & Mubarak, R. (2017). *Tinjauan Yuridis dalam Penerapan Ultimum Remedium terhadap Anak yang Berhadapan dengan Hukum Tindak Pidana Narkotika (Studi Putusan Nomor: 18/Pid. Sus-Anak/2016/PN. Mdn)* (Doctoral dissertation, Universitas Medan Area).
- Mubarak, R. (2011). *Kajian Hukum Mengenai Tindak Pidana Korupsi yang Dilakukan oleh Pegawai Negeri Sipil Pemerintahan Kota Binjai (Studi di Kejaksaan Negeri Binjai)*.
- Hardini, S. (2015). *Introduction to Phonetic Symbol For English for The Pupils of Madrasah Tsanawiyah Muallimin Univa Medan*.